

Núm. 71.

DIARIO

DE PALMA

del Martes 16 de

Noviembre 1813.

*Sta. Lucia de Narni.*

HORAS.	TERMOMETR	BAROMETR	VIENT. Y ADMOSF
7 de la mañana.	12 grad.	28 p. 1 1	O. nubes
12 del dia.	13 grad.	28 p. 1	O. nubes
5 de la tarde.	12 grad. $\frac{1}{2}$	28. p. 1	NO. cubierto

Hoy hay quarenta horas en los Agustinos dedicadas al Patrocinio de Ntra. Sra. Exposición á las 6 de la mañana. Reserva á las 7 de la tarde.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Últimos momentos del general Moreau. = Extracto de una carta de Toeplitz de 4 de Setiembre.

El general Moreau murió en la mañana de ayer. Estaba dando su parecer sobre objetos militares, (día 27 de Agosto) quando al pasar con el emperador de Rusia por detrás de una batería prusiana, á la que correspondían dos baterías francesas, una por el frente y otra por el flanco, y en el momento en que lord Cathcart y sir R. Wilson le escuchaban, una bala de cañón le llevó una pierna, pasó su caballo de parte á parte, y le facturó la otra. Pimero ha dado un grande grito, pero pasado el primer momento ha-

bio con la mayor tranquilidad, y pidió un cigarro. Se le llevó fuera del campo de batalla en una angarilla hecha de piezas de cosacos, y se le condujo á una villa poco distante, que estaba tan expuesta al fuego del enemigo que fue preciso, después de hecha la primera cura, trasladarle al quartel general del Emperador, en donde se le hizo la amputación, que sufrió con tanta serenidad, que mientras se la hacían, se conservó fumando. Quando el cirujano le informó que era preciso amputar la otra, le dixo con la mayor calma, y sin mostrar afliccion ni mal humor, que si lo hubiera sabido antes de amputada la primera hubiera preferido la muerte. La angarilla en que había sido conducido no estaba cubierta sino de paja mojada, y de una manta tambien mojada con el torrente de lluvias que ha caido todo el dia sin interrupcion. Se le colocó despues en una litera, en la que fue conducido á Dippoldeswalde, pero tambien la pasó la lluvia. Sin embargo fue transportado con toda seguridad á Laun, y parecia hallarse bastante bien, hasta que tuvo una larga conferencia con tres ó quattro generales aliados. Esta conferencia le debilitó enteramente. Poco despues se halló extremamente indisposto, y el mal empeoraba por instantes. En medio de todos los dolores suportaba su suerte con heroismo, y una grandeza de alma sin igual, y por la calma y serenidad que demostraba, las personas con quienes conversaba podian creer que sufría muy poco. Espiró hacia las seis de la mañana, dictando una carta al emperador de Rusia llena de sentimientos de gratitud y reconocimiento.

Luego que se recibió la noticia de la muerte del valiente Moreau, el príncipe regente manifestó el deseo de hacer una visita á la afligida viuda; pero ésta se hallaba con fuertes convulsiones, que duraron por algunos días, y fueron seguidas de una calma mas penosa que el torrente de lágrimas, que por lo regular desahogó un corazón apriñido. Ella debió sentir lo que el historiador romano expresa en estas tiernas palabras: „Arrancado de mí y de mi hija, ademas del dolor de perder un padre y un marido, aumenta sobre manera nuestro pesar el no haber po-

dido acompañarte en tu enfermedad, consolar tu espíritu, y tener el placer de verte y abrazarte. ¡Con que atención hubiéramos escuchado tus instrucciones, que quedarían grabadas por siempre en nuestros corazones! A esta desgracia, á este cruel sentimiento se agrega el que por una larga ausencia hace cuatro años que estás perdido para nosotras. Buen padre y buen marido, sin duda no te faltaría nada que pudiese servirte para tus heridas; sin embargo pocas lágrimas acompañaron tu cadáver, y algo faltó que pudiese satisfacer tus últimas miradas." (*The Courier*).

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Stra 14 de Octubre.—La noche del 12 fue atacado bruscamente y tomada por los enemigos una obra destacada de la posición que ocupa el exército, desde las acciones del 7 y 8: un pequeño retén de guardias españolas y algunos zapadores empleados en los trabajos quedaron en su poder. Engreido sin duda el General Villat con esta insignificante ventaja, se decidió á atacar antes de la madrugada del 13 al total de la posición, pero aunque empleó para ello una fuerza muy superior á la del exército, con el auxilio de la artillería y alguna caballería no consiguió mas que acabarse de convencer que á los valientes que lo echaron el 7 y 8 de sus ventajosas posiciones no se les hacen dejar con tanta facilidad. (*Gaz. de Madrid*)

Tarragona 16 de Octubre.—Este exército consta (con la division de Sarsfield que igualmente opera con los ingleses) de unos 190 hombres disponibles, y ademas el exército de Cataluña que tendrá unos 80. Este se halla sobre Igualada y juntas estas fuerzas con algunas otras pequeñas partidas compondrán la suma de unos 300 en estado de batirse. Los franceses pueden reunir igual número, pero no hacen movimiento.—Se habla de la marcha de Suchet con 60 infantes á Francia, y de la evación del principado por las tropas francesas, sobre todo si se verifica la rendición de Pamplona: que tiene al enemigo en la expectativa, y recelo. (*Cart. part.*)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Artículo comunicado.**Oficio del Caballero Intendente al Ayuntamiento Constitucional de Palma.*

Por el anterior oficio (*) habrá visto V. S. mi sincera adhesión á enmendar qualesquiera faltas que se digne manifestarme. Lo anelo pues, para acreditar con obras la buena fe de mis escritos; y yo espero que V. S. no me negará esta complacencia, dejando de seguir con un silencio que al paso que me será mas sensible que la publicación de mis equivocaciones ó yerros, puede desde luego resultar en perjuicio del bien comun, el qual repito á V. S. proferiré siempre á mi amor propio, rectificando aquellos en lo posible.

Dios guarde á V. S. muchos años. Palma 11 de Noviembre de 1813. = Por indisposición del intendente = Joaquín de Abaurrea. = Muy Ilustre Ayuntamiento Constitucional de esta Ciudad.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Areñs en 2 días el patron José Gig; Catalan del laud la Presidencia, con 4 pasajeros, teralla y balija.

De Binaros en 2 días el patron Domingo Gener Valenciano de la bonarda la Misericordia, con vino

De Ciutadela en 2 días el patron Jayme Salas Irizenco, del laud San Cayetano, con trigo, tabaco y pañuelos.

Teatro. Hoy representará la Compañía Comica de esta Ciudad, la Comedia titulada, *El carpintero de la Libornia* con tomadilla, bayle y saynete.

(*) Hace relación al que con fecha de 5 del que rige pasó al Ayuntamiento, y se publicó en el diario del domingo 7 de este mes.

MALLORCA.

En la Imprenta de Melchor Guasp: año de 1813.